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Die Panamakanal Kommiſſion

Sine Unterredung
Die Kommiſſion die der deutſchen Regierung die

offizielle Einladung zur Eröffnung des Panamakanals
überbringt iſt in Berlin eingetroffen Einer unſerer Mit
arbeiter hatte Gelegenheit ein Mitglied der Kommiſſion
zu ſprechen und intereſſante Aufſchlüſſe über den Stand der

Kanalbauten zu erlangen Unſer Mitarbeiter ſchreibt

Auf Aktenſtücken und Briefſchaften dieſer von der
waſhingtoner Regierung bevollmächtigten Kommiſſion prangt
das Siegel der großen leitenden Jſthmus KanalKommiſ
ſion The Land Divided The World United Zertrennt
das Land Die Welt umſpannt Ein ſtolzes Wort
meinte ich wird denn das gewaltige Werk auch wirklich
rechtzeitig fertig werden Es wird früher fertig ſein
als verſprochen und angekündet Vielleicht erinnern Sie
ſich noch daß die Kanalkommiſſion ſchon im Oktober 1909
den Kanal wenn auch mit Vorbehalt als halb vollendet
erklärte Nach Berechnungen deren Ergebniſſe nicht anzu
zweifeln ſind betrugen damals die ausgehobenen Erd und
Felsmaſſen etwa 50 Prozent des im ganzen herauszuholen
den Bodens Einbegriffen waren dabei die 17 Proz durch
aus ebenbürtiger Bauarbeit die ſchon das franzöſiſche
Jſthmusunternehmen an verſchiedenen Stellen des Kanal
bettes geleiſtet hatte auch jenen Franzoſen muß bei der
Eröffnung ein wohlverdienter Teil der allgemeinen Aner
kennung zukommen Aber weiter Am 10 September 1910
waren von den 84 Millionen Kubikyard des Culebraſchnitts
50 Millionen bewältigt und von den 100 Fuß Höhe des
Gatun Dammes waren bereits 60 Fuß aufgetragen Heute
im Frühjahr 1912 ſind noch rund 30 Millionen Kubikmeter
auszuheben Während des letzten Jahres ſind ſchon über
30 Millionen Kubikmeter Boden am Culebragebirge dem
ſchwierigſten Punkt des Baues ausgehoben Dieſe nach
weisbaren Ziffern geben uns das Recht in Ausſicht zu
ſtellen daß der Kanal ſchon vor der eigentlichen feierlichen
Eröffnung der Schiffahrt geöffnet werden kann

Man hat in Europa und bei uns in Deutſchland mit
Beſorgnis von den eingetretenen Erdrutſchen und Vulkan
ausbrüchen vernommen Erdbeben und Vulkanaus
brüche ſind höhere unberechenbare Gewalt ſind eine Gefahr
mit der ſchließlich jedes menſchliche Bauwerk rechnen muß
Der Panamakanal iſt jedenfalls von dieſer Gefahr bis jetzt
nicht direkt betroffen worden Die Erdrutſche allerdings
ſind mit der wachſenden Höhe der Kanalufer zahlreicher und
damit eine ſchwere Sorge für die Bauleitung geworden
Schwere Bedenken ſind auch bei der Schaffung des großen
Sees zu Gatun mit ſeinen 164 Quadratmeilen Oberfläche
und bei der äußerſt ſchwierigen Fundierung des gewaltigen
Staudammes aufgetreten Auch die Erhaltung der tiefen

Fahrrinne in dieſem See ſtellt noch heute den Jngenieuren
eine Aufgabe die nach Anſicht führender Fachleute erſt im
letzten Stadium des Kanalbaues und nach den erſten regen
armen Jahreszeiten die der Kanaleröffnung folgen werden
in ihrer vollen Tragweite in die Erſcheinung treten wird

Leiter des techniſchen Teiles iſt immer noch der Oberſt
Goethals Die Beſetzung des leitenden Amtes hat ſeit
dem Veginne der amerikaniſchen Kanalarbeiten zweimal
gewechſelt die beiden erſten Jnhaber waren Bauingenieure
hervorgegangen aus dem Privateiſenbahnweſen der Ver
einigten Staaten der derzeitige Jnhaber dagegen iſt vom
Präſidenten der Union aus dem Jngenieurkorps der nord
amerikaniſchen Armee gewählt worden Er hat nicht nur
den Vorſitz des techniſchen Departements der Kanalkommiſ
ſion inne ſondern auch die allgemeine Oberaufſicht des
Kanalbaues und die Erledigung deſſen geſchäftlichen Teiles
Am das techniſche Departement gruppieren ſich alle anderen
Sie haben hier das Gegenteil einer bureaukratiſchen Orga
niſation Die große Kanalkommiſſion beſteht aus ſieben
Mitgliedern Sie iſt die Regierung der Kanalzone Jedes
Mitglied befehligt eine Abteilung des Verwaltungsweſens
und hat in einem jährlichen Bericht den geſetzgebenden
Körperſchaften der Vereinigten Staaten d h dem Prä
ſidenten dem Senat und dem Repräſentantenhauſe über die
Tätigkeit ſeines Reſſorts Rechenſchaft abzulegen Die
Zanalkommiſſion gibt auf dem Iſthmus ſelbſt eine Zeit
ſchrift heraus den Canal Record der wöchentlich erſcheint

und worin alle Vorgänge in der Kanalzone beſprochen und
ie Anordnungen der Behörde bekanntgegeben werden Ein
ährlicher Geſamtbericht der Kommiſſion der Oeffentlich

eit ſofort zur Verfügung geſtellt iſt mit vielen Zeichnungen

und Lichtbildern ausgeſtattet er behandelt den Fortſchritt
der Arbeiten und die von der Bauleitung getroffenen Maß
nahmen Die Kommiſſion hat ihren Sitz in Ancon bei
Panama Die Arbeiten werden nach menſchlicher Berech
nung ganz ſicher rechtzeitig zu Ende gehen und der Welt wird
nichts verheimlicht werden

Ueber politiſche und militäriſche Fragen des Panama
kanals ſich auszulaſſen weigern ſich die Herren der in Berlin
weilenden Kommiſſion Nach den peinlichen Folgen der
Goethals Audienz iſt dieſe Haltung begreiflich

Der neue Botſchafter in London
Wie die Tägl Rundſchau erfährt hat Freiherr Mar

ſchall v Biberſtein in London definitiv den Bot
ſchafterpoſten übernommen Sein Nachfolger in Kon
ſtantinopel wird Freiherr v Wangenheim ſein

Dagegen will die Londoner Palmall Gazette er
fahren haben daß der Zweck von Freiherrn Marſchall von
Biberſteins Miſſion nur eine Einzelaufgabe wenn auch eine
weit beſtimmtere ſei als man bisher angenommen hak Ein
deutſch engliſches Abkommen über die portugieſiſchen Kolo
nien ſoll bevorſtehen wenn es nicht ſogar ſchon im Prinzip
feſtgelegt ſei Da Portugal ſeine Kolonien nicht veräußere
handle es ſich nicht um eine Aenderung in der Souveräni
tät Maren nur um wirtſchaftliche Einteilung in Jnter
eſſenſphären für Deutſchland und England Baron Mar
ſchall v Biberſtein ſoll wenn möglich das Abkommen auf
orientaliſche Angelegenheiten und eine endgültige Beilegung
des Bagdadbahnproblems ausdehnen Die deutſch engliſchen
Verhandlungen ſeien daher ein internationales Ereignis
von außerordentlicher Bedeutung

Schließlich verſichert der Korreſpondent des Matin in
London er ſei in der Lage dieſe Gerüchte als vollkommen
unbegründet zu bezeichnen Die engliſche Regierung hätte
noch unlängſt im Parlament es offiziell abgelehnt in irgend
einer Weiſe das Preſtige der portugieſiſchen Beſitzungen zu
verletzen Was die Frage der Bagdadbahn betrifft berichtet
der Korreſpondent weiter ſo unterhandelt England zurzeit

Golf dreht und dies um ſo mehr als die Konzeſſion der
deutſchen Geſellſchaft nicht auch den letzten Teil der Bagdagd
bahn von Baſſera nach dem Perſiſchen Golf umfaßt Nach
einem anderen Gerücht ſoll zwiſchen Deutſchland und Eng
land ein dahingehendes Abkommen bevorſtehen daß die
engliſche Regierung an Deutſchland ihr Protektorat über
Sanſibar abgibt Der Korreſpondent des Matin erklärt
aber verſichern zu können daß eine ſolche Hypotheſe von
einem Mitglied des engliſchen Kabinetts niemals ins Auge
gefaßt worden iſt

Deutsches Reich
ueberflüſſige Wohltat

Von unſerm Berliner Mitarbeiter
Berlin 9 Mai

Die Winke die von der Reichsregierung und vom Reichs
bankpräſidenten der deutſchen Hochfin an z vor nicht langer
Zeit und was die letztgenannte Jnſtanz betrifft wiederholt
gegeben worden find ſind augenſcheinlich nicht durchweg nach
Gebühr gewürdigt worden Sonſt wäre es nicht Tatſache
daß jetzt von einer deutſchen Bankengruppe der nur noch ein
ſchweizeriſches Jnſtitut ſich geſelklt rund 48 Millionen Mark
5prozentige Goldpfandbriefe einer chile niſchen Hypo
thekenbank öffentlich zur Zeichnung aufge
legt werden Selbſt ein dem Kommerzweſen ſo wohl
wollend gegenüberſtehendes Blatt wie das B proteſtiert
energiſch gegen einen derartigen Anreiz zur Auswanderung
deutſchen Kapitals Auch nicht der Schatten eines Umſtandes
iſt erkennbar um deswillen ſolche Hilfsaktion zugunſten des
chi len iſſchen Grundbeſitzes gerechtfertigt erſchiene Jſt es
denn dahin gekommen daß deutſchen Banken bei ihren Trans
aktionen lediglich das Verdienſtmoment beſtimmend iſt daß
ſie fragwürdigen fremdländiſchen Geldſuchern unter die Arme
greifen an der Not des heimiſchen Grundbeſitzes aber vorbei
ſehen

Die Schwierigkeiten der Hypothekenbeſchaffung in Deutſch
land drohen zu einer verhängnisvollen Kalamität zu werden
der gegenüber die Selbſthilfe vermittelſt organiſatoriſchen
Zuſammenſchluſſes von Lokalintereſſenten kein durchgreifendes

Heilmittel darſtellen kann Eine gewiſſe Bankenpolitik will
nun aber ein halbes Hundert von Millionen mit denen in
der Heimat einem anſehnlichen Teile der Hypothekennot ſich
ſteuern ließe gegen ausländiſche Jmmobiliar Schuldver
ſchreibungen deren Sicherheit ganz unkontrollierbar iſt ein
tauſchen und das Lockmittel iſt die öprozentige Rente nebſt

mit der Türkei über dieſe Froge da es ſich bei dieſen Ver
handlungen auch um wirtſchaftliche Jntereſſen am perſiſchen

weiteſten deutſch empfindenden Volkskreiſen das Verſtändnis
fehlen dürfte Die Sorgen des chileniſchen Grundbeſitzes
ſollten der geſamten deutſchen Hochfinanz Hekuba ſein und
die Zulaſſungsſtellen der deutſchen Börſen würden ſich ein
nationales Verdienſt erwerben wenn ſie Anträgen auf börſen
mäßigen Handel in den neuen Chilenen die Genehmigung
verſagten Dem unerwünſchten Abſtrömen deutſchen Geldes
ins Ausland könnten dann wenigſtens Schranken gezogen
werden

Die Niederlage der elſaß lothringiſchen
Regierung

g Die Niederlage der elſaß lothringiſchen Regierung
im Falle Gravenſtaden zu der wir geſtern bereits Stellung
genommen haben beſchäftigt fortgeſetzt die ſüddeutſche und
rheiniſche Preſſe Wie wir Ausführungen der Frankfurter
Ztg die in dieſer Angelegenheit einen der Saale Ztg
entgegengeſetzten Standpunkt vertritt entnehmen iſt der für
die Regierung in erſter Linie in Betracht kommende Zeuge
für die Deutſchfeindlichkeit des Fabrikdirektors Heyler ein
Baron de Dietrich Aufſichtsratsmitglied der Graven
ſtabvener Firma der zwar am 11 März d J in Berlin er
klärte er könne ſich von der deutſch feindlichen Geſinnung
des Direktors Heyler nicht überzeugen der aber in einer
ſpäteren Erklärung ſchriftlich zugeſtand daß das bisherige
Verhalten des Direktors nicht zu billigen ſei und unhalt
bare Zuſtände herbeigeführt habe zu deren Beſeitigung nun
alles geſchehen müſſe

Es iſt nicht unſere Sache dieſe zwieſpältige Auffaſ
ſung des Barons de Dietrich auf ihre Urſachen zu unfer

ſuchen wie es die Frankfurter Ztg tut Die aktenmäßige
Erklärung mit dem gewiß nicht gern gegebenen Zugeſtänd
nis der Deutſchfeindlichkeit des Direktors liegt vor an ſie
haben wir uns zu halten

Wir ſtehen nicht auf dem Standpunkt daß eine Re
gierung unter allen Umſtänden ein Unternehmen mit Auf
trägen verſehen müſſe auch dann wenn es ſich in offen
ſichtlich feindlicher Weiſe dem Staate gegenüberſtellt ſo
wie es von Gravenſtaden und ſeiner Leitung behauptet
wurde Es gibt eine Grenze der Selbſtachtung für die
jeder Menſch Verſtändnis beſitzt

Die Meinung desſelben Blattes daß die Regierungkein Recht habe ſich über den Geiſt zu der gewiſſer

der in einem ſolchen Unternehmen ſteckt mag in alt
deutſchen Provinzen vertreten werden können in einem

anektierten Lande aber deſſen Bevölkerung nach mehr als
40 Jahren ſo offenkundig mit Frankreich ſympathiſiert nach
dieſem Rezepte verfahren wäre Selbſt mord Wir ſind
mit dieſer Politik der Duldung und der Nachſicht weder in
Poſen noch im Elſaß auch nur keinen Schritt vorwärts ge
kommen

Ueber die Verhandlungen in der Straßburger
Kammer wird uns noch berichtet

Unterſtaatsſekretär Mandel führte aus Die
Berichte über das Verhalten des Direktors Heyler ſeien vom
Bezirkspräſidenten und vom Kreisdirektor verfaßt denen
ſie von der Regierung zur nochmaligen genauen Prüfung
zurückgegeben worden ſeien Direktor Heyler leitete die
beiden Vereine der Fabrik in ganz franzöſiſchem Fahrwaſſer
Er habe die bisherigen Leiter der Fäbrikfortbildungsſchule
entfernt um den deutſchen Schulinſpektor nicht zur Kon
trolle zu haben Anter den zweitauſend Arbei
tern und Angeſtellten der Fabrik ſeien nur
vier altdeutſche Arbeiter und Angeſtellte
Die Berichte ſeien im Original nach Berlin gegangen wor
auf der preußiſche Eiſenbahnminiſter geantwortet habe es
ſeien aus Selbſtachtung die Beſtellungen einzuhalten bis
Wandel in der Fabrik geſchaffen ſei Er Mandel ſei vom
Miniſter aufgefordert worden zwecks Regelung der Ange
legenheit mit der Fabrikleitung zu verhandeln Das ſei
geſchehen Aber zu einer vollkommenen Erledigung ſei es
dabei nicht gekommen und er habe erwartet daß der Auf
ſichtsrat der Fabrik zuſammentreten werde um über den
Vorſchlag zu entſcheiden ob man Aufträge des Miniſteriums
weiter bekommen und Direktor Heyler entlaſſen wolle
es ſei noch eine Wartezeit bis zu einem Jahre zugeſtanden
worden oder ob fſian auf die Aufträge verzichten wolle
Statt deſſen ſei die Entſcheidung der Angelegenheit in der
Erſten Kammer durch den Abg Blumenthal kundgegeben
worden was als illoyales Verhalten der Direktion der in

Mül z befindlichen Filiale bezeichnet werden müſſe da
die Verhandlungen mit dieſen Herren geheim geführt wer
den ſollten Um ein Konkurrenzmanöver handelt es bei
der ganzen Sache keineswegs ſondern um die Tatſache daß
der Direktor eines Werkes das preußiſche
Militäraufträge erhält den deutſchen Ver
waltungen gegenüber ſich anſtändig beneh
men ſoll Sobald der Direktor entfernt iſt bekommt die
Fabrik wieder alle Aufträge Wir zwingen ſie nicht
wir ſtellen ſie nur vor die Wahl Sollte der Aufſichtsrat
die Fabrik nach Belfort verlegen ſo iſt von uns dafür
Vorſorge getroffen daß das Gravenſtadener Werk
von deutſchen Fabriken übernommen wird
Jch kann daher die Jnterpellation dahin beantworten
Die elſaß lothringiſche Regierung wird ihre Bemühun

ſentiert ſich eine Art nationaler Politik für die in den
einem verhältnismäßig billigen Zeichnungskurs Hierin prä gen fortſetzen dem rave er Werk die preußiſchen

Aufträge in vollem Umfang zu erhalten falls das Wert
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Direktor erhält Sollte das Werk aufgee See e vate ve ahnte Regerns
dafür Sotge tragen daß die zweitauſend Arbeiter nicht brot
los werden

T 4 r uumnSturmſzenen in der Dresdener Kammer
Wie konſervative Abgeordnete Geſetze die ihnen mißliebig

ſind zu Fall bringen
us Dresden 8 Mai wird uns berichtetS der 2 Kammer des Sächſiſchen

Landtages hatte einen ſozialdemokratiſchen Antrag zur
Annahme empfohlen in dem die Regierung aufgefordert wird
dem Landtag einen Geſetzentwurf vorzulegen wonach Ein
kommen bis zu 600 Mark von der Staatseinkom
menſteuer befreit werden ohne daß den in Betracht
kommenden wahlberechtigten Perſonen das Wahlrecht
vom Landtage dadurch genommen wird Gegen dieſen An
trag hatten ſowohl die Regierung als auch die Konſerva
given und Nationalliberalen in der mehrſtündigen Erörte
rung Stellung genommen ſo daß bei den Parteiver ält
niſſen des Hauſes die Ablehnung des Antrages bevorſtand
Run waren die Sozialdemokraten und Fo rtſchrittler
die zuſammen über 37 Stimmen verfügen faſt vollzählig
anweſend während von den Parteien der Rechten zuſammen
nur 11 Abgeordnete anweſend waren Dieſes Stimmenver
hältnis hätte die Annahme des ſozialdemokratiſchen An
trages zur Folge gehabt Um das z nder nationalliberale Abgeordnete Nitzſchke die A ſtimmung
auf morgen zu vertagen andernfalls zweifle er die Beſchluß
fähigkeit des Hauſes an Dieſer Antrag rief unter der
Linken große Erregung hervor Der Sozialdemokrat Fin
dermann opponierte dagegen Er ſagte das Haus das ohne
dies mit Arbeit überlaſtet ſei könne doch nichts dafür daß
die Abgeordneten der Rechten Sitzungen ſchwänzten Der
fortſchrittliche h Günther ſtellte denAntrag die Beſchlußfähigkeit des Hauſes durch Namensaufruf feſtzuſtellen Die Auszählung hätte die Beſchlußfähig

keit ergeben da ſich 48 Abgeordnete im Saale befanden
während für die Beſchlußfähigkeit nur 47 Abgeordnete nötig
ſind Plötzlich verließen fünf konſervative Abge
ordnete fluchtartig den Saal und machten damit das
Haus beſchlußunfähig Die Auszählung während der viele
ironiſche Zwiſchenrufe fielen ergab die Anweſenheit von
43 Mitgliedern Auf den Bänken der Sozialdemokraten
löſte die Mitteilung einen großen Lärm aus Einige
ſozialdemokratiſche Abgeordnete umringten den Abgeordneten
Nitzſchke und drangen lebhaft geſtikulierend auf ihn ein
Die Erregung ſteigerte ſich noch als die fünf konſervativen
Abgeordneten wieder den Saal betraten Der Sozialdemo
krat Findermann beruhigte feine Fraktionskollegen und end
lich gelang es ſeinen und den Bemühungen des Präſidenten
Dr Vogel die Ruhe wiederherzuſtellen worauf der Prä
ſident die Abſtimmung vertagte

Landtagserſatzwahl
Trier 9 Mai Die Landtagserſatzwahl für den Abge

ordneten Roe ren im Landtagswahlkreiſe Trier findet am

Parlamenfarisches

Die Annahme der Militärvorlage
O Berlin 9 Mai

Die Budgetkommiſſion des Reichstages erledigte geſtern zu
nächſt den auf das Landheer bezüglichen Teil der Wehrvorlage
Zur Verhandlung ſtand noch die durch die Wehrvorlage nötig
werdende Ergänzung des Etats des preußiſchen Reichsmilitär
kontingents für 1912 Bemängelt wird die Höhe der Mietsent
ſchädigung von 15 333 Mk für einen Armeeinſpekteur in Saar
brücken ferner die Häufung von Rationen Generalmajor
Wandel gibt darüber Aufklärung Die Zahl der Rationen be
deutet nicht daß ſoviel Pferde gehalten werden ſollen ſondern
iſt nur eine allgemeine Entſchädigung für Pferdehaltung Ein
Zentrumsantrag nur 12 000 Mk Mietsentſchädigung einzuſetzen
wird einſtimmig angenommen

Auf die ſchon in der Petitionskommiſſion bei Beratung der
Eingabe des Verbandes der Städte unter 25 000 Einwohner ge
ſtellte Frage wohin die neuen Truppenteile kommen ſollen iſt
der Kriegsminiſter bereit Auskunft zu geben es kann
aber nicht öffentlich geſchehen Als aus der Kommiſſion die
Petition einer Stadt um Zuteilung einer Garniſon erwähnt und
unterſtützt wind macht der Kriegsminiſter von neuem
darauf aufmerkſam daß etwa 500 ſolcher Wünſche vorliegen Am
Schluß der Etatsberatung ſollen die Wünſche beſprochen werden
n bemerken iſt daß überall Ausgaben für Grunderwerb fort
allen

Der Ergänzungsetat für Preußen ſowie mit geringfügigen
Aenderungen für Sachſen und Württemberg wird ange
nommen

Die Beſchlußfaſſung über die wegen der Wehrvorlagen nötigen
Aenderungen des Hauptetats werden ausgeſetzt bis die
Frage der Deckung durch Beſchlüſſe der beſonderen Kom
miſſion für die Branntweinſteuer beſſer überſehen werden kann
Einſtweilen hat ſie von den aus der Vorlage zu erwartenden
Einnahmen in Höhe von 36 Millionen 19 Millionen für
Brennereizwecke abgezweigt

Damit iſt die Beratung über die Wehrvorlage ſoweit
ſie das Landheer betrifft beendet

Die Kommiſſion geht über zum eigentlichen Etat der Heeres
verwaltung für 1912 Bei der Frage der Bezirkskommandos
fragt ein nationalliberales Mitglied nach der Stellung der
Militärbehörden zu der Frage der Reaktivierung der Komman
deure und Offiziere Der Kriegsminiſter verhält ſich aus militär
techniſchen Gründen perſönlich ablehnend behält aber eine
endgültige Entſcheidung vor Der Etat fordert eine Beſetzung
von zehn Kommandos mit Regimentskommandeuren anſtatt der

r un et er Seite wird das abgelehnt
msmitglied nur für einzelne der größten Bezirke für nötig gehalten far 2wzelae d Se

Ein nationalliberales Mitglied bringt zur daß in
Einzelfällen bei der Wahl zu Reſerveoffizieren an lksſchul
lehrer die Frage gerichtet iſt ob ſie die Mitrelſchullehrerprüfung

iff der ſchon Erledigung gefunden hat
r Kriegsminiſter denkt nicht an eine Ausdehnung auf

ſämtliche Bezirkskommandos In erſter Linie wird an ſolche ge
dacht wo übermäßig große Zahlen von Offizieren vorhanden
ſind ſodann wo große Zahlen von Mannſchaften zu kontrollieren

Berichterſtattersſind Auf Antrag des
men der Sozialdemokraten und der Volkspartei von den gefor
derten zehn Kommandos fünf Stellen bewilligt

emacht haben Die Militärbehörde bezeichnet das als einenVig

werden gegen die Stim

2 iel die Proviantämter vom nten aufe r erklärt hierzu daß den Aemtern der
Grundſatz vorgeſchrieben iſt möglichſt aus erſter Hand zu kaufen
Ein volksparteiliches Mitglied wünſcht keine prinzipielle Bevor

ng der Produzenten nur ſoweit dabei billiger oderLeſer gekauft wird f
Das Reichs und e hn für das Reichs und Staatsangehörigteitegeſe iſon fr ihre Beratung fort Sie rechnet

darauf bis Pfingſten die erſte Leſung zu erledigen Die
ieh bis S 19Berg Prig via e auf Antrag der Nationalliberalen

i na der Vorlage dahin erweitert daß einem imdie ten aneſtenten Ausländer der ſeinen dienſtlichen
Wohnſitz im Auslande hat auf ſeinen Antrag an Stelle der
Staatsangehsrigkeit auch die unmittelbare Reichsangehörig
keit vom Reichskanzler verliehen werden kann

Beim S 16 wird auf Antrag der Nationalliberalen zu
der Beſtimmung daß die Entlaſſung aus der Staatsangedötigtelt jedem auf ſeinen Antrag erteilt wird der nach

weiſt daß er die Staatsangehörigkeit in einem anderen
Bundesſtaate beſitzt beſchloſſen daß wenn dieſer Nachweis
fehlt oder der Antragſteller erklärt daß er die Bundes
angehörigkeit auch in jedem anderen Bundesſtaate aufgeben
will die Entlaſſung mit der Wirkung erteilt wird daß der
Antragſteller damit auch die Reichsangehörigkeit verliert

Nach S 19 der Vorlage gilt die Entlaſſung als nicht er
folgt wenn der Entlaſſene bei Ablauf von 6 Monaten nach
der Aushändigung der Entlaſſungsurkunde ſeinen Wohnſitz
oder ſeinen dauernden Aufenthalt im Jnland hat Dieſe
Friſt wird auf ein volles Jahr erhöht

Zur Stichwahl in VarelJever
Jn letzter Stunde hat auch die nationalliberale Frak

tion des preußiſchen Abgeordnetenhauſes an
den Vorſitzenden der nationalliberalen Organiſation im
Wahlkreiſe Varel Jever folgendes Telegramm geſandt

Dr Bartikowski Varel Oldenburg Jm einmüti
gen Auftrage der Preußiſchen nationalliberalen Land
tagsfraktion bitte ich unſere Parteifreunde dringend
bei der Stichwahl für Dr Wiemer zu ſtimmen

Dr Friedberg

Kleine vermildhte Nachrichten
Als Nachfolger des Präſidenten Schmidt in der Verwaltung

der Generaldirektion der elſaß lothringiſchen Eiſenbahnen iſt
Wirklicher Geheimer Oberregierungsrat Fritſch Dirigent im
Reichsamt für die Verwaltung der Reichseiſenbahnen in Berlin
beſtimmt Die Einrichtung der ſogenannten kleinen An
fragen die durch die jüngſt geänderte Geſchäftsordnung des
Reichstags geſchaffen worden iſt ſollte heute zum erſten
Male erprobt werden Bis zum Mittwoch Abend indes dem
letzten Termin der ſchriftlichen Einbringung waren im Bureau
des Reichstags keinerlei kleine Anfragen eingelaufen ſo daß alſo
der erſte Tag der für dieſe beſtimmt war die neue Errungen
ſchaft nicht ausnutzen kann Ein Telegramm aus Kiel be
richtet Der anfangs landesparteiliche ſpäter nationalliberale

Bei dem Poſten Ra

e

Landtagsabgeordnete Gutsbeſitzer Ludwig Fedderſen auf
Roſenhof iſt im 82 Lebensjahre geſtorben

Weinkontrolle Jn der bayeriſchen Abgeordnetenkammer
kam ein liberaler Antrag zur Verhandlung die bayeriſche Re
gierung wolle bei den Bundesſtaaten dahin wirken daß die Aus
führung des Geſetzes über die Weinkontrolle künftig
in allen Bundesſtaaten einheitlich und nach der
bayeriſchen Auffaſſung gehandhabt werde Vor allem
ſollen die Beſtimmungen über den Verkehr mit Auslands
weinen in Uebereinſtimmung gebracht werden mit den An
forderungen der Nahrungsmittelgeſetze Außerdem beantragte
Profeſſor Dr Hammerſchmidt auch noch die Errichtung einer
Weittkontrollzentrale unter Beiziehung von Sachverſtändigen

Hof und Perſonalnnchrichten
Während des Aufenthalts des Kaiſers in Metz findet

eine große militäriſche Uebung auf Fort Lothringen ſtatt wobei
insbeſondere das Zuſammenwirken der Luftſchiffe und Flug
maſchinen dem Kaiſer vorgeführt werden ſoll Neben der Gar
niſon Metz nimmt das geſamte Metzer Fliegerkorps das Zeppelin
und das Parſeval Luftſchiff an den Uebungen teil

t Prinz Adalbert von Preußen ging Mittwoch wie uns
aus Kiel telegraphiert wird mit den Offizieren der Marine
akademie an Bord des Schulſchiffs Gril le durch den Kaiſer
Wilhelm Kanal zu einer achttägigen Belehrungsfahrt nach der
Nordſee Die Unterſeebootsflottille dampfte auf dem
Kanalwege nach Helgoland um an den Uebungen der Hochſee
flotte teilzunehmen

c Prinz Waldemar von Preußen iſt in Tokio von dem
Kaiſer und der Kaiſerin von Japan in Audienz empfangen wor
den Nach dem Empfang fand ein Galafrühſtück bei dem Kaiſer
und der Kaiſerin ſtatt an dem mehrere Prinzen und Prin
zeſſinnen teklnahmen Vor der Audienz überſandte der Kaiſer
dem Prinzen den Chryſanthemumorden Am Donerstag wird
der Kaiſer den Beſuch erwidern und Prinz Kanin wird zu
Ehren des Prinzen Waldemar ein Diner geben

Aus Deſſau 8 Mai wird gemeldet Der Großherzog und
die Großherzogin von MecklenburgStrelitz ſind heute 3 Uhr
19 Min nachmittags hier eingetroffen und haben im Herzoglichen
Palais Wohnung genommen Jm Gefolge befindet ſich Hofdame
Gräfin von Schweinitz Der Herr Staatsminiſter iſt lt Anh
Staatsanz geſtern abend von einer dreiwöchigen Erholungsreiſe
zurückgekehrt und hat die Leitung der Geſchäfte wieder über
nommen

U Der Herzog von Koburg Gotha begab ſich Mittwoch mitLem Oberhofmarſchall von Rüxleben und dem Ordonnanzoffizier

Oberleutnant von Veltheim im Auto nach Königsberg i Fr um
dortfelbſt der Hauptverſamlung des Landesvereins für Jnnere
Miſſion beizuwohnen

Ausland

Die Jtaliener auf Rhodos geſchlagen
4 Aus Konſtantinopel wird gemeldet

ZJrn der Deputiertenkammer verlas der Präſident ein wie
er ausdrücklich bemerkte nichtamtliches Telegramm
nach dem bie ener eine vernichtende Ni e au

erlitten en Tauſende ſeien getötet und Tauſende
gefangen genommen worden Trotz der Vorbehalte des Präſi

n

ſendem Jubel begrüßt rſeits

beſonders abor wenn

l

denten wurde die Na von den D n mitg Wert Mituert n den dichn
des Marineminiſteriums das Gerücht auf Rhodos habe G
10ſtündiger Kampf ſtattgefunden der die Jtckliener 200 T r
und 1000 Gefangene gekoſtet habe Die italieniſche güctt
habe ſich zurückgezogen Später verlautete im Ziege
miniſterium amtlicher Meldung zufolge ſei es den eauf heber gelungen die Jtaliener in eine Falle zu locen

Die Jtaliener ſeien umzingelt worden 1000 Mann ſeien tot
und verwundet Der Kampf habe außerhalb der Stadt R
dos ſtattgefunden die Türken hätten den Ttalienern der
Rückzug Die offiziöſe Agence Ottomane ver
breitete folgende Meldung

Jn Smyrna iſt aus Rhodos die amtliche telegraphisch e
Meldung eingegangen daß unſere Truppen einen großen
Sieg auf Rhodos davontrugen Mehr als 1000 Italiener
ſind gefangen Die italieniſche Flotte hat ſich zurückgezogen

Die Jtaliener bombardierten die drahtloſe Station er
folglos

Das Miniſterium des Jnnern erhielt über Marmaris
eine Meldung des Wali von Rhodos welcher die Meldung
von dem türkiſchen Siege beſtätigt Die Nachricht wurde an
der Hohen Pforte und den Redaktionen in Stambul ange
ſchlagen und erregt begeiſterte Freude Das Blatt Terdſchu
mani Hakikat meldet Einzelheiten über den Kampf Da
nach hätte dieſer Dienstag nachmittag begonnen Die Türkey
hätten

die Jtaliener umgangen

und von drei Seiten mit großer Wut ang alen Die
Italiener ſeien beſtürzt zurückgewichen Die Schiffsgeſchützehätten den Türken nicht haden können Die türkiſchen Ver

luſte ſeien relativ gering Weiter verlautet die Türkenhätten mehrere Geſchüte erbeutet Die Aktion der Flotte

ſei dadurch beſchränkt worden daß Schiffe mit großem Tief
ang ſich der Jnſel nicht völlig nähern können Die Türken
eien mit der Mili ar Rhodos mehrere tauſend Mann ſtartkhr Erfolg ſei guin wie das B meldet dadurch erklär

lich daß alles für die Eventualität einer italieniſchen Lan
dung vorbereitet war Die Munition war längſt in die
Berge gebracht die Zugänge zum Höhenland durch Hinder
niſſe verbaut Die nach Rhodos entſandten ſind
Elitetruppen die Offiziere an den Bandenkrieg u Maze
donien gewohnt Der Oberbefehlshaber der türkiſchen
Truppen auf Rhodos iſt General Reſchid Paſcha

Von italieniſcher Seite liegt bisher über die Vorgänge
auf Rhodos keinerlei Meldung vor Die Red

e

Die Dardanellenfrage
Konſtantinopel 9 Mai Der Tag der Eröffnung dert

De en iſt abermals auf unbeſtimmte Zeit verſchoben
worden

Die engliſchen Cuft und Flottenmansver

Aus Weymouth wird unterm 8 d M gemeldet Das
intereſſanteſte Ereignis bei der Ankunft der königlichen Jacht
Victoria and Albert in der Bucht von Weymouth wo das
ewaltige Kriegsgeſchwader zum Empfange des Königs bereitag waren die o reichen Manöver der Flugzeuge nament

lich des vom Kapitänleutnant Samſon geführten Hydroplans
8 41 Die Blätter berichten begeiſtert von den vor den

Augen des Herrſchers und der Spitzen der Admiralität aus
geführten Uebungen dieſer von Mr Short erfundenen
Maſchine und prophezeien einen umwälzenden Einfluß auf
die Flottenſtrategie Der Kapitänleutnant flog auf dem
Waſſerflugzeug heute früh von Portland und ſichtete nach
dem er einen öſtlichen Kurs eingeſchlagen hatte die königliche
Jacht die mit ihrer Eskorte von Kriegsſchiffen auf Weymouth
zudampfte Er umflog ſie und ließ ſich dann wie ein Albatros
ſpielend auf die ſtarkbewegte See nieder um nach kurzer Zeit
wieder in die Höhe zu ſchweben Dieſe Manöver wiederholte
er mehrfach mit der Leichtigkeit und Grazie eines gewaltigen
Seevogels Der König ſchaute von der Kommandobrücke
ſeiner J dem intereſſanten Schauſpiel zu und von der
Admiralitätsjacht Enchantreß aus wurde es vom Erfinder
Short den Miniſtern Asquith Churchill Lord Morley und
den hohen Flottenoffizieren mit Spannung beobachtet Nach
dem die königliche Jacht in Weymouth vor Anker gegangen
war verhinderte Nebel die für heute angeſetzten Flotten
manöver Nachmittags klärte es ſich genügend auf um den
Flottenfliegern mehrere intereſſante Schauflüge über dem
Geſchwader zu ermöglichen Einer erhob ſich bis zu 1000 Fuß
und umkreiſte das Agenlt Neptune Ein von dem bekannten Flieger Graham ite ausgeführter kühner Flug
en beſondere Anerkennung White erhob ſich von einem

elde flog zur Flotte hinaus und ſchwebte dann wie ein
Vogel ſcheinbar ſtillſtehend über den Schiffen Danach flog
er über die Strandpromenade zurück und erhielt warme
Ovationen von den dort verſammelten dichten Menſchen
mengen Zugleich mit ihm ſtieg wie der Tag meldet ein
Flottenageroplan vom Deperduſſin Typ auf ſo daß die Zu
ſchauer eine doppelte Vorführung des neuen Marineluft
dienſtes genoſſen

Aus Marokko
S Paris 9 Mai Die Achance fournier meldet aus

Tanger Telegramme aus Caſablanca beſagen daß die
in der Umgebung von Marakeſch anſäſſigen Stämme ſich
erhoben haben Die Caſpah von Meylina iſt von den Aus
ſtändigen geplündert worden Der Scheich ſei ge
tötet Jn Marakeſch herrſcht lebhafte Unruhe

Strafen gegen Verſchwörer
Es wird noch erinnerlich ſein daß vor einiger Zeit in

Bangkok eine Verſchwörung entdeckt wurde die wie es hieß
einen größeren Teil von Teilnehmern umfaßte darunter auch
eine Anzahl von Offizieren des Heeres und der Flotte Nun
mehr wird gemeldet daß das Kriegsgericht 91 Perſonen der
Verſchwörung gegen das Leben des Königs ſchuldig erkannt
hat 3 r wurden zum Tode 20 See zu lebens
länglichem Gefängnis und 68 andere Perſonen zu kürzeren
Gefängnisſtrafen verurteilt Der König hat die Todesſtraſe
in allen Fällen in lebenslängliche Gefän und d
gehen liches Gefängnis lautenden rteile in 20jährige
Gefängnisſtrafen umgewandelt

Kochrezepte e W e v Anttäle Gerichte betreffen die infolge ihrerVerdaulichkeit und ihres hohen Nährwertes auch Kranken und Re

konvaleszenten gereicht werden können Das Kufeke Ko r
büchlein enthält 104 ſolcher ausgeprobter HriginalKochrezepteoKranke und Geſunde und iſt in don Verkaufsſtellen des cäparate
koſtenfrei erhältlich
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ſ Juternakionaler Hausbeſher Kongreß

Berlin 7 Mai
Verhandlungstag des II Jnternationaleni tteſee ver dem wichtigſten Thema des Kon

ſſ gewidmet Es ſtand heute zur Verhandlung
Die Realkreditfrage und ihre beſte Löſung

4 für den Hausbeſitz
eralberichterſtatter Juſtizrat Dr Baumertu führte in ſeinem Referat aus Das Jnſtitut der

t ekenvereine wie es in Dänemark beſteht erſcheint am
Hyp hlenswerteſten Dieſelben gewähren dem Hausbeſitzer

lehne zu feſtem und niedrigem Zinsfuß wozu noch eine
r milde Amortiſation kommt Dieſe müſſe man auch bei

ſehr in Deutſchland für die Hausbeſitzer erreichen wie es für
W gandwirte ſchon erreicht ſei Der Referent legte ſchließ

lich folgende Leitſätze

vor Die Hypothek muß ſeitens des Gläubigers in der
kündbar ſeinRegel r deshalb die allmähliche Tilgung der Hypothek

Ha
gre

äßlich Dem Schuldner iſt es zu geſtatten bei einern eng über den amortiſterten Betrag zu verfügen

3 Die Träger der Kreditanſtalten dürfen nur die ſämt
lichen Hypothekſchuldner ſein ihnen muß der ſämtliche Ge
winn in ſeiner letzten Wirkung zugute kommen

4 Wird das Darlehen durch Ausgabe von Pfandbriefen
verſchafft ſo empfiehlt ſich a daß die Pfandbriefe ſeitens
des Inhabers unkündbar ſind b daß der Hausbeſitzer Pfand
brieſe erhält bezw daß die rn von der Kreditanſtalt
für ſeine Rechnung zu verkaufen ſind und durch den Erlösdie Kalntg für die Hypothek zu r 0 daß der Hypo
thekſchuldner die Schuld nach ſeiner Wahl jederzeit in Pfand
briefen oder bar tilgen darf d daß ihm beim Sinken des
Zinsfußes geſtattet iſt die Hypothekſchuld in eine andere um

n er und dabei über den amortiſierten Betrag zu ver
igent Die Kreditanſtalten die dieſen Grundſätzen huldigen

haben dem Hausbeſitzer den beſten und billigſten Kredit ver
ſchafft Für den ſtädtiſchen Realkredit ſind daher Hypotheken
vereine oder Pfandbriefinſtitute für erſte und zweite Hypo
theken 4 dem Beiſpiele Dänemarks empfehlenswert ja
unerläßlich

Direktor Dr Minden vom Berliner Pfandbriefamt
ergänzte ſeine ſchriftlichen Mitteilungen noch durch eine Dar
tellung des Berliner en Er billigte die Leite des Referenten W on ſeit langer Zeit die Prinzipien
es Berliner nſtituts eien Das Berliner Pfandbriefamt

ſei nach ſeiner Verfaſſung verpflichtet jedem Berliner Grund
beſttzer Kredit zu gewähren Das ſcheine ihm die richtigſte
Löſung der Frage zu ſein wie ſie ſchon Friedrich der Große
für die ſchleſiſchen Rittergutsbeſizer angewendet habe Natür
lich habe dieſe Regel auch Ausnahmen Das Jnſtitut ſei
nicht verpflichtet Grundſtücke zu beleihen von denen voraus
zuſehen iſt daß ſie ein 2 Riſiko haben wie z B Theater
uſw Für den Realkredit als Ganzes iſt es aber das Gün
ſtigſte wenn verſchiedene Rechtsinſtitutionen beſepen bleibenhurch die er ſeine Bedürfniſſe decken kann Für den ſtädtiſchen

Grundbeſitz ſeien das Beſte die Jnſtitute auf Gegenſeitigkeit
Stadtreviſor Axel Ramm Göteborg meint daß der

Staat nicht nur zur Finanzierung des Kleinwohnungsweſens
da ſei ſondern auch zur e r des Wohnungsweſens
des Mittelſtandes ſowie für alle Klaſſen ohne Ausnahme
Die Realkreditfrage ſei in Schweden ſoweit ſie erſte Hypo
theken betrifft durch den Staat gut geregelt nur die Frage
der zweiten Hypotheken harre noch ihrer Löſung

Rechtsanwalt Dr Remond ſtellt den Antrag die
Hausbeſitzervereine mögen ſich bemühen die öffentliche Mei
nung für die Entwicklung des Realkredits zu intereſſieren

Rechtsanwalt Dr Pirkl Reichenberg i ſchildert
die Verhältniſſe in Oeſterreich wo für die erſten Hypotheken
Unkündbarkeit beſtehe Nur bezüglich der zweiten Hypotheken ſei in Oeſterreich keine v gettoſfen Kunſt
anſtaltsbeſitzer Hum ar München beſpricht die Frage des
Realkredits für die zweiten Hypotheken Die Geſamthypo
thekenbelaſtung in Deutſchland betrage zur Zeit 62 Milliar
den Mark wovon vielleicht 10 Milliarden auf zweite Hypo
theken eingetragen ſind Dieſe zweiten Hypotheken ſind das
ewig bewegliche Geld im Hausbeſitz und darin liegt die
eminente Mag für einen geſunden Hausbeſitz Daher iſt
es ſehr wichtig die zweiten Hypotheken in Bahnen zu len
ken die den Hausbeſitz geſund erhalten und den Wohnungs
Markt beleben Der Staat und die Gemeinden dürfen nicht
S Neubauten unterſtützen ſondern müſſen auch den be
ſtehenden Hausbeſitz ſchützen Es ſind ſchon ede

ege vorgeſchlagen worden um dieſe Frage zu löſen So
hat Gelſenkirchen geſchlagen eine Verſicherung für zweite
Sypotheken einzufüvyren annheim ſchlägt die Gründung
einer Mietsverluſtverſicherung vor München hat nun einen

Weg beſchritten der ſehr große Beachtung verdient Vor
Mi Jahren gründete der Grund und L r
u ünchen eine Hausbeſitzerbank die in dieſen Jahren einen
nſas von 25 Millionen Mark zu verzeichnen hatte Hört
ort Wenn aber Selbſthilfe eingreift dann müſſen wir

Gr
Markisen

BDrelle

en iscehder
Kokos Teppiche und Läufer

Reolohe Auswahl zu billigst gestellten Prolsen

Zruno Freyta

das wegen seines Wohlgeschmackes seiner milden sicheren Whkung mit Recht
beliebteste Mittel zur Regelung des Stuhlganges und VerhütungS g Von VerstopfungKonfekt fur Erwachsene und Kinder sollte in keinem Haushalt fehlen Von rahjrrichen
Aerzten wärmstens empfohſen Orlginalblechdosen mit 20 Fruchtkontitüren Me I

Man hüte sich vor minderwertigen Nachahmungen und verlange ausdrocklicn LAXIN

den ſoliben Hausbeſttz trennen von dem der nur Miete ein
nimmt und nichts bezahlen möchte Daher müſſen an die
gen die von der Bank zweite Hypotheken erhalten ſehr
charfe Bedingungen geſtellt werden Es fehlt vielfach nochbei unſeren ausbeſthern an Erziehung Ein großer Teil

der Hausbeſitzer iſt auch gar nicht kaufmänniſch gebildet Da
nimmt die Frau oder die Tochter die Mieten ein und wenn
dann Steuern zu v ſind wundert ſich der Hausherr
daß kein Geld zum Bezahlen da iſt Heiterkeit Die

Münchener Hausbeſitzerbank
hat 600 000 Mark ſchon für zweite Hypotheken ausgegeben
und hat dadurch bereits regelnd auf den zweiten Hypotheken
markt eingewirkt hört

Sie hat insbeſondere den Zinsfuß den Privatkapita
liſten verlangen neu geregelt So lange aber im G V
die Beſtimmung beſteht daß ein Hausbeſitzer berechtigt iſt
ſeine Mieten an dritte Gläubiger zu zedieren ſo lange kann
das geſamte Privatkapital auf dem zweiten Hypothekenmarkt
nicht eingreifen Der Redner ſtellt ſchließlich einen An
trag der II Jnternationale Hausbeſitzerkongreß möge be
ſchließen zur Löſung der Frage des Realkredits der zweiten
Hypothek eine Kommiſſion einzuſetzen
Deutſchlands oder des Auslandes welche ſich praktiſch auf
dieſem Gebiet betätigen ſollen die Pflicht haben jedes Jahr
ihre Erfahrungen und Abrechnungen dieſer Kommiſſion ein
zuſenden Dieſe Kommiſſion ſoll alles Matertal verarbeiten
und anderen Vereinen die ſich neu anſchließen wollen zur
Verfügung ſtellen

Direktor S en Hamburg ſtimmt den ſog des
Referenten zu Auch in Hamburg beſtehe ein ähnliches Jn
ſtitut wie in München das aber weit rapidere Erfolge er
zielt habe wie das in München Das beſte Mittel der
Löſung der Frage der zweiten Hypotheken ſei die Hypo
theken Aſſekuranz für das ganze Reich Juſtizrat Dr Bau
mert Spandau bezeichnet eine Konferenz der verſchiede
nen Kredit Jnſtitute für wünſchenswert hält aber eine
Hypothekenverſicherung nicht für nötig da dies ſchon durch
die Pfandbrief Inſtitute verſehen werde Architekt Biſ
ſing Berlin ſtellt den Zuſatzantrag die n e
für zweite Hypotheken zuf ſtädtiſche Grundſtücke zu erhöhen
Direktor Schöneberg Königsberg ſchildert die oſtpreu
ßiſchen Verhältniſſe und teilt mit daß dort die Hausbeſitzer
ein Jnſtitut gegründet haben es ſei ihnen aber nicht ge
lungen ihre Schuldverſchreibungen bei den Banken anzu
bringen an der Haltung der Großbanken ſeien die Ver
handlungen geſcheitert

Hierauf wurden die weiteren Verhandlungen des Kon
greſſes auf morgen vertagt

Provinzialnachrichten
g Aus dem Elſtertale 8 Mai Frühe Ernte in

Sicht Schon von altersher beſteht in verſchiedenen land
wirtſchaftlichen Kreiſen die Meinung daß wenn die Roggen
ähre ſich vor dem 1 Mai zeigt eine ſpäte Ernte in Ausſicht
ſteht während wenn ſie im erſten Drittel dieſes Monats zur
Entfaltung gelangt eine frühe Ernte zu erwarten iſt Dieſe
Meinung gründet ſich darauf daß infolge eines milden frucht
baren Frühjahres die Fruchtarten frühzeitig zur Entwicklung
gelangen dann aber in der Regel ein kühler niederſchlagsreicher
Sommer folgt der die Reife verlangſamt während umgekehrt
ein kühles Frühjahr die Früchte in ihrer Entfaltung zurückhält
dann aber gewöhnlich ein heißer Sommer eintritt der die Reife
um ſo mehr beſchleunigt Heuer beginnt die Roggenähre ſich jetzt
zu zeigen danach wäre alſo wenn jene Meinung zu Recht beſteht
eine frühe Ernte die Folge Doch auch hier heißt es wie bei
anderen Zukunftsausſichten abwarten

g Oſendorf 8 Mai Ausſtand Mehrere feiernde
Arbeiter zogen geſtern durch die hieſigen Straßen nach Döllnitz
zu Dem Vernehmen nach waren es Ziegeleiarbeiter des Herrn
G hier welche wegen Forderung höherer Löhne in den Ausſtand
getreten ſind

g Lochau 8 Mai Elſterverunreinigung Wäh
rend die Weiße Elſter in letzter Zeit meiſt klares Waſſer auf
wies führte ſie am vergangenen Sonnabend und an den folgen
den Tagen ſtarke Verunreinigungen mit ſich Das Waſſer hatte
eine ſchmutzig trübe milchige Färbung angenommen und führte
in Mengen dunkle büſchelartige Flocken mit ſich Fiſchſterben
wurde nicht beobachtet jetzt zeigt das Waſſer wieder mehr

Klarheit
g Zöſchen b Merſeburg 8 Mai Eiſenbahn Merſe

burg Zöſchen Leipzig Am vergangenen Sonntag
fand im Gaſthof Zum ſchwarzen Bär in Günthersdorf eine
Sitzung der Kommiſſion zur Förderung des Baues einer Eiſen
bahn Merſeburg Zöſchen Leipzig ſtatt welche von 40 Mit
gliedern beſucht war Jn den Vorſtand der Kommiſſion wurden
gewählt die Herren Stadtrat Thiele Merſeburg als erſter Vor
ſitzender Rittergutspächter MirusKleindölzig als ſtellv Vor
ſihender Paſtor Heinicke Zöſchen als Schriftführer Rentmeiſter
Leck Dölkau als ſtellv Schriftführer Jn den Arbeitsausſchuß
wurden gewählt die vorſtehend genannten vier Herren und fer
ner die Herren Bürgermeiſter Dr Haacke Merſeburg Ritterguts
beſitzer Seltmann Großdölzig Gemeindevorſteher Sperling Rück
marsdorf Dr med HeinKötzſchlitz Gemeindevorſteher Waagage
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Kleindölzig Rittergutsbeſitzer Krötzſch Wallendorf Ritterguts
pächter KuiſerKötzſchlitz Geschäftsführer Martingöſchen Ge
meindevorſteher JunghähnelGroßdölzig Rit er Haaſe
Kleinliebenau Der Arbeitsaus wird die 3heit weiter behandeln und der Kommiſſion von gen d d v

richt erſtatten

g Braunsdorf b Merſeburg 8 Mai Das Auge ein
gebüßt Der fünſjährige Sohn des Landwirts Fuß hier büßte
beim Spielen das rechte Auge ein ein zehnjähriger Spiel
kamerad hatte ihm mit einem Pfeil ins Auge geſchoſſen

g Kötzſchau b Merſeburg 8 Mai Einbruchsdieb
ſt a h l Ein äußerſt frecher Einbruchsdiebſtahl wurde Ende ver
gangener Woche hier ausgeführt Während die Weberſchen Ehe
leute ſich auf Arbeit befanden und die Kinder in der Schule
waren iſt ein Dieb in die Wohnung eingedrungen und hat
außer anderen Kleinigkeiten 25 30 Stück Bratwürſte geſtohlen
ſowie einige auf dem Hofe befindliche junge Gänschen totgeſchlagen
Von dem Täter fehlt jede Spur

Querfurt 8 Mai Selbſtmord Der frühere Feld
hüter Schelle hat ſich geſtern abend erſchoſſen Die Veranlaſſung
zu der Tat liegt in langem Leiden des bedauernswerten Mannes

Erfurt 8 Mai Kaiſer Wettſingen Der Erfurter Männergeſangverein e V beſchloß in ſeiner geſtern abend
abgehaltenen Hauptverſammlung mit großer Majorität auch an
dem nächſtjährigen Kaiſerpreis Wettſingen in Frankfurt a M
teilzunehmen

Pößneck 6 Mai Talſperre Die heutige Konferenz
in Sachen der Waſſerverſorgung unſerer Jnduſtrie an der als
Vertreter der Regierung Wirklicher Geheimer Staatsrat Schaller
Herr Geheimer Regierungsrat Freiherr von Türcke aus Mei
ningen und Herr Baurat Eichhorn teilnahmen hatte das Ergeb
nis daß ſich die Mehrzahl der anweſenden Fabrikanten für den
Plan einer Gamſetalſperre ausſprachen Durch eine Umfrage
ſoll der Bedarf der benötigten Waſſermengen ermittelt werden
Jſt das Ergebnis ein zufriedenſtellendes ſo wird die Angelegen
heit an den Gemeinderat zur weiteren Verfolgung gehen

Kunst und Wissenschaft

Strindbergs lehter Wunſch
Drei Aerzte wechſeln jetzt miteinander an Strindbergs

Lager ab aber zu ſeinen Häupten ſitzt unſichtbar der Tod und
wartet bis der Dichter ausgerungen Seit einer Woche hat der
Kranke nichts mehr zu ſich nehmen können Verwandte aus Finn
land haben ihm köſtliche Bouillon geſchickt Fremde haben herr
liche Früchte aus Jtalien geſandt Aber Strindberg ſchüttelt nur
mit dem Kopf wenn man ihm Nahrung anbietet Selbſt klares
Waſſer vermag der Magen nicht mehr anzunehmen Trotzdem
ſteht ſtets eine Flaſche Thampagner bereit für den Fall daß die
Herztätigkeit ausſetzen ſollte Jnfolge der Anmöglichkeit Nah
rung aufzunehmen iſt Strindberg völlig kraftlos und zum Skelett
abgemagert

Nichtsdeſtoweniger verfolgt er alles was um ihn vorgeht
mit einer geiſtigen die den Aerzten Bewunde

meiſten freut ſich der Dichter jedoch
großen ausländiſchen Bühnen die ihm über die Erfo
dramatiſchen Werke Kunde geben

Guſtav Adolf am Herzen die am 10 Juni im Zirkus zu Stock
holm ſtattfinden ſoll Täglich müſſen dem Kranken genaue Be
richte über die Vorbereitungen erſtattet werden zu denen er per
ſönlich Anweiſungen gibt Es iſt Strindbergs letzter Wunſch
dieſe Aufführung noch zu erleben

Der deutſche Schillerpreis für die Jahre 1912/13 wurde dem
Wiener Volksdichter Rudolf Hawel verliehen

Allgemeiner Deutſcher Kunſtgewerbetag Der Verband Deut
ſcher Kunſtgewerbevereine der 44 Vereine mit 19 000 Mitgliedern
umfaßt veranſtaltet aus Anlaß der Bayeriſchen Gewerbeſchau
1912 in München vom 24 bis 26 Juni dieſes Jahres einen
allgemeinen Deutſchen Kunſtgewerbetag zu dem jedermann Zu
tritt hat Wichtige Tagesfragen des Ku rbes kommen zur
Behandlung Programme und Teilnehmerkarten durch den Vor
ort des Verbandes den Verein für Deutſches Kunſtgewerbe in
Berlin W 9 Bellevueſtraße

Leitung Wilhelm Georg
Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmann für Ausland und te Rachrichten
Karl Meitner Feuilleton Vermiſchles uſw Martig
Feuchtwanger für den Jnſeratenteil Albert Bart

Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in Halle a E
Dieſe Rummer umfaßt 12 Seiten

Dankerfüt er

kennen gelernt haben und wollen keine andere Toil

W

entlockt
Er will beſtändig ſeine Kinder die jetzt alle eingetroffen ſind
um ſich haben ſelbſt wenn er ſich nicht mit ihnen unterhalten kann
Sie müſſen jedoch dann ſtets mit ihm plaudern Von allen Enden
der Welt ſtrömen ihm Briefe Telegramme und Blumen zu am

über die Telegramme der
ſeiner

Vor allen Dingen liegt dem
ſterbenden Dichter die Aufführung ſeines hiſtoriſchen Dramas
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Nom M 3000000
an I Stelle hypothekarisch sichergestellte 59 Teilschuldverschreibungen der

ewerkschaft Gute Hoffnung zu Cöln am Rhein
Braunkohlongruben und Brikettfabriken

Verwaltungssitz Frankleben bei Merseburg
Rückrahlbar zu 10290 Tilgung und Gesamtkündigung bis zum Jahre 1917 ausgeschlossen

Stücke zu M 1000

Die Gowerksechaft Gute Hoffnung hat ihren Sitz in Cöln
Die Dauer der Gewerkschaft ist auf bestimmte Zeit nicht beschränkt
Der Gogenstand des Unternehmens ist

2 die Ausbeutung des Eisenerzbergwerks Rudolph II
die Mutung und der Erwerb anderer Bergwerke und Kohnlenfelder sowie die Beteiligung an anderen Bergwerken insbesondere auch durch den Erwerb von Kuxen

c die Herstellung und der Betrieb von Anlagen und der Betrieb von Unternehmungen welche die Ausbeutung der zu a und b bezeichneten Bergwerke bezwecken sow

die Beteiligung bei solchen Anlagen und Unternehmungen edie Verwertung der Erzeugnisse und Beteiligung an Unternehmungen welche solche Verwertung bezwecken
eſ die Verwaltung und der Betrieb von Wohlfahrtsunternehmungen zwecks Förderung des Wohles der Arbeiter oder sonstigen Angestellten der Gewerkschaft sowie Beteiligun

an derartigen Wohlfahrtsunternehmungen gDie Zahl der gewerkschaftlichen Anteile Kuxe beträgt tausend
Das Geschäftejahbr umfasst die Zeit vom 1 April bis 31 März
Den Grubenvorstand bilden zurzeit

I Bergwerksdirektor Willy Daelen Wiesbaden Vorsitzender
2 Bergwerksdirektor Raymund Pierre Eygelshoven Holländisch Limburg stellvertretender Vorsitzender
3 Rechtsanwalt Hermann Bever Püsseldort
4 Fabrikbesitrzer Johannes Colsman Langenberg Rhld
5 Kaufmann Gustav Cremer Uerdingen
6 Fabrikant Friedr Grüneberg Cöln a Rhein
7 Fabrikbesitzer Alfred Luyken Wesel
8 Kommerzienrat Karl sScheibler Cöln a Rh
9 Bankdirektor Dr jur Otto Strack Cöln a Rh

10 Bankier Dr jur A Strube Bremen
11 Kommerzienrat Fritz Vorster Cöln Marienburg

Direktor der Gewerkschaft ist der Bergwerksdirektor Adolf Wagner in Frankleben bei Merseburg
Die Bekanntmachungen der Gewerkschaft erfolgen durch

Deutscher Reichsanzeiger
Hallesche Zeitung
Kölnische Volkszeitung
Magdeburger Zeitung
Rheinisch Westfälische Zeitung
Weser Zeitung

In der ausserordentlichen Gewerken Versammlung der Gewerkschaft Gute Hoffnung vom 6 März d J ist u a der Vorstand durch einstimmigen Beschluss ermächtigt worgden
eine an I Stelle hypothekarisch eingetragene 59ige zu 1029 h rückzahlbare Obligations Anleihe bis zu 3000000 aufzunehmen deren Erlös zur Zahlung von Resthkauf
geldern zur Abstossung von Bankschulden und zum weiteren Ausbau des Unternehmens Verwendung finden soll

Die Anleihe ist in 3000 durch Indossament übertragbare Teilschuldverschreibungen zu 1000 eingeteilt welche die Nummern 3700 tragen und vom 1 April 1912 ab mit doe
jährlich zu verzinsen sind Die Zinsen sind halbjährlich am 1 Oktober und 1 April eines jeden Jahres fällig Die Rückzahlung der Anleihe erfolgt vom 1 April 1917 ab mit einem Zuschlage
von 29 also mit 1020 für jede Teilschuldverschreibung in jährlichen Tilgungsraten von 45000 zuzügllch der ersparten Zinsen so dass die gesamte Anleihe am 1 April 1947 zurück

n ist Vom I April 1917 ab steht der Gewerkschaft das Recht zu die Tilgung zu verstärken oder den ganzen noch umlaufenden Anleihebetrag nach voraufgegangener seehsmonatiger
ündigung auf den I Oktober oder 1 April eines Jahres zur Rückzahlung zu kündigen

Zur Silcherstellung der Anleihe bezügl der Forderungen aus den Teilschuldversohreibungen im Gesamtbhetrage von 23 000 000 nebst Zinsen
und Aufgeld wird auf den gesamten der Gewerkschaft gehörigen resp ihr vortraglech gesicherten Grundbesitz oinsohliesslich Aufhauten und sämtlichene e umfassenden Zuhehörs eine Sicherungshypothek von 3060000 im Sinne des K 1187 des Bürgerlichen Gesetzhuches zur

e eingetragenFür den Se cagueh gekauften aber noch nicht eingetragenen Teil des Grundbesitzes der Gewerkschaft sind noch 771 692,96 Restkaufgelder zn zahlen wovon nach Vertrag mit
den kern am 1 März 1914 268 380 16 und am 1 März 1917 603 212,80 fällig sind Nach erfolgter Zahlung wird die Sicherungshypothek auch mit auf diesen Teil des Grundbesitzes
ausgedehne Der Grundbesitz der Gewerkschaft umfasst einschliesslich der bereits im Angriff genommenen Flächen ein Terrain von rund 147 ha von denen etwa 15 ha auf Bau und

Bahnterrain und etwa 20 ha auf Haldenterrain entfallen
Die Grubenfelder sind durch 206 systematisch verteilte Bohrungen aufgeschlossen Das Deockgebirgoe ist im weitaus grössten Feldesteile ca 10,5 mm stark

währond das Kohlonflöz eine Durchscohnittsmaäohtigkeit von ca 15,5 m bei sohwachwelliger Lagerung aufweist
a e Das im Grubenfelde anstehende ausschliesslich durch Tagebau zu gewinnende Kohlenquantum ist auf mindestens 19 6 Millionen Tonnen Kohle zu bemessen Was einer Lebens

dauer von ca 35 Jahren bei einer jährlichen Produktion von ca 180000 t Brikets entspricht Die Kohle ist von erdiger Struktur und eignet sich vorzüglich zur Briketierung Durch einen
mit der benachbarten Gewerkschaft Michel in Frankleben die über einen Kohlenreichtum von über 120000000 Tonnen Verfügt abgeschlossenen Lieferungsvertrag erhöht sich die Lebensdauer

bei e Produktion und unter Berücksichtigung umfangreicher Rohkohlenverkäufe auf ca 45 Jahre Ohne Zustimmung der als Treuhänderin für die Anleihe bestellten Deutschen National
bank Kommancditgesellschaft auf Aktien Zweigniederlassung Mülheim a d Ruhr und ohne Stellung eines entsprechenden Gegenwertes können die Rechte aus diesem Vertrage weder abge
treten aufgehoben noch in ihren wesentlichen Teilen geändert werden

Die Briketfabrik ist für eine Tagesleistung von 60 70 Dwg gebaut
Die Anlage setzt sich zusammen aus

I dem Kessel uud Pumpenhause mit 14 Stück Zweiflammrohrkesseln von je 115 qm Heizfläche mit Ueberhitzern von je 35 qm Heizfläche für 14 Atmosphären Ueberdruck
und Treppenrostfeuerung Schornstein und Economiseranlage
dem Nassdienst mit 1 kompletten Feinkohlensystem 1 Rohkohlensortierungs und 1 Kesselkohlenaufbereitungssystem
dem Trocken und Pressenhaus mit 6 Dampftellertrockenapparaten mit je 33 Etagen à 5 m Durchmesser 7 Pressen grössten Modells mit Ventilsteuerung für 14 zöllige
Brikets 550 mm 2Zylinder Durchmesser 600 mm Hub
der elektrischen Zentrale mit 2 liegenden Einzylinder Ventildampfmaschinen von je 1500 PS Maximal Leistupng wovon eine zur Reserve 1 Drehstrom Generator 866 K W
Leistung ferner aus einem Drehstrom Gleichstrom Umformer für Lichtzwecke 220 Volt
dem Kühlhause
dem Briketschuppen
dem Werkstattgebäude
dem Maschinengebäude

9 dem Bade und Mannschaftshaus
10 dem Verwaltungsgebäude
11 dem normalspurigen Anschlussgleise von 10,1 km Länge nach Station Weissenfels a S

Die Wasser werden dureh elektrisch angetriebene Kolben und Zentrifugalpumpen und eine Reservedampfwasserhaltung bewältigt Die erforderliche Kraft wird von der elektrischen
Zentrale mittels einer Hochspannungsfreileitung 3000 Volt übertragen Die Betriebsspannung beträgt allerorts 500 Volt

Die Gewerkschatt besitzt ferner 12 Beamten und Arbeiterwohnhäuser mit insgesamt 41 Wohnungen
a Die Gewerkschaft besitzt ausserdem eine komplette Nasspresssteinaniage von 13 Aillionen Stück Jahresleistung 9 Trockenschuppen 1 komplette Wasserhaltung 1 gut
vor gerichteten Tagebau welcher ausser dem Bedarf für die Nasspresssteinanlage noch Förderkohle für Rohkohlenabsatz liefert Das Deckgebirge besteht aus Sand und Kies der zu
Bauz wecken in der Nachbatschaft lohnend verwertet wird Ferner besitzt die Gewerkschaft eine Ziegelei

Die Gewerkschaft Gute Hotfnung schliesst sich mit ihrem gesamten Grubenfeldbesitz an das sogenannte Geiseltal bei Merseburg an und hat infolge der günstigen Ablagerung eine
aussichtsreiche Zukunft
R Die Absatzmöglichkeit der Gewerkschaft ist als vorteilhaft zu bezeichnen da sie frachtlich günstig nach Thüringen liegt einem Gebiet in welchem die Braunkohlenbrikets seit
angem gut eingeführt sind und bei guten Preisen gehandelt werden t

Die Bahn schliesst sich bei Weissenfels an die Staatsbahnstrecke Halle Erfurt an und führt durch das zukunftsreiche Industrievlertel der Stadt Weissenfels wo bei günstiger d
frachtlich billigster Lage gute Absatzmöglichkeiten für Brikets und Rohkohle vorhanden sind und sich noch in steigendem Masse ergeben werden

Ist so ein genügend grosses und lohnendes Absatzgebiet vorhanden so ist andererseits für die Einführung der Produkte der Gewerkschaft gemeinschaftlich mit den Schwester
Gewerkschaften Michel und Leonhardt insotern ausreichend gesorgt als die Michel Briketvertriebsgesellschatt G m b H in Gross Kayna sowohl die bereits eingeführten Produkte der Gewerk
ſchaft Michel wie auch die der Gewerkschaften Leonhardt und Gute Hoffnung vertreiben wird

Seitens der Gewerken sind bisher Einzahlungen von insgesamt m 3050 000
geleistet worden

Die Anleihe ist zum Handel und zur Notiz an den Börsen zu Bremen und Halle a d S zugelassen worden
Wir bringen einen Teilbetrag der vorstehenden Anleihe in Höhe von 1500 000 zum frejhändigen Verkauf
Anmeldungen nehmen die nachstehenden Bank Institute

der A Schaaffhausensche Bankverein in Göln und dessen Niederlassungen
die Deutsche Hationalbank Kommanditgesellschaft auf Aktien Zweigniederlassung Mülheim a d Ruhr in Mülheim a d Ruhr
die Beutsche Nationalbank Kommanditgesellschaft auf Aktien in Bromen und Dortmund und deren Niederlassungen
der Essener Bankverein in Essen und dessen Niederlassungen
der Hallesche Bankverein von Kulisch Kaempf Co in Halle a S und dessen Niederlassungen
die Mitteldeutsche Privat Bank Aktiengesellschaft in Magdeburg und deren Niederlassungen

n Kuree von die Rheinisch Westfälische Bisconto Geseltschaft in Aachen und deren Niederlassungen

100 0

zurüglich 5 Stnckzinsen vom 1 April 1912 ab bis zum Tage der Abnahme entgegen Die Erwerber tragen ausserdem den halben Schlussscheinstempel
Der Wortlaut der aus 18 Paragraphen bestehenden Anleihebedingungen ist bei den vorgenannten Banken auf Wunsch erhältlich

Söln im Mai 1912
franiciohen
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Gewerkschaft Gute Hoſftnung
Willy Daoelen H Bovor
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